

Esto del champán para la borrachera elegante que realiza nuestra burguesía...

El primero de ellos, fue el diputado con que el partido Ovarés presentó su moción en la Cámara...

El primero de ellos, fue el diputado con que el partido Ovarés presentó su moción en la Cámara...

El primero de ellos, fue el diputado con que el partido Ovarés presentó su moción en la Cámara...

El primero de ellos, fue el diputado con que el partido Ovarés presentó su moción en la Cámara...

El primero de ellos, fue el diputado con que el partido Ovarés presentó su moción en la Cámara...

El Partido Cortesista costarricense que no irá a segundas elecciones

Su propósito es el de dar un golpe de Estado en el Congreso, renunciando León Cortés a la candidatura para que no haya segundas elecciones y poder ser elegido Designado en ejercicio por su mayoría parlamentaria...

La Carretera Panamericana, el más peligroso eslabón de la cadena de esclavitud para estos pueblos de Centro America, está siendo construida a todo vapor

No será civilización, sino tanques, camiones llenos de soldados, desolación y muerte, lo que nos venga por esa ruta fatídica

Ante la proximidad de la guerra mundial, en la cual ocupará su puesto Estados Unidos...

Suponemos que nuestros lectores se habrán informado en los diarios de los cables enviados desde Washington...



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA. Directores: Comité Central del Partido Comunista de Costa Rica. - Editor, Aureliano Gómez. Precio: C 0.10 (diez céntimos) Apartado de Correos 1386

Año V Domingo 10 de Noviembre de 1935 No. 165

Costa Rica no puede reanudar el pago de la deuda externa

El pueblo de Costa Rica debe impedir que sus dineros vayan a engrosar las cajas de Wall-Street mientras la miseria se intensifica en todos los rincones de la República

Nuestra fracción en la Cámara de diputados interpelló el lunes próximo pasado al Gobierno por haber reanudado la atención del servicio de la deuda externa.

se hagan economías en el presupuesto; y consecuentes con ese criterio, propusimos en la Cámara que se fijara en C 400 el sueldo máximo a devengar por los empleados públicos...

Dice el Presidente Jiménez que Costa Rica debe reanudar el pago de su deuda externa porque está en condiciones de hacerlo.

—¿Ponernos a pan y agua? Si la inmensa mayoría de la población costarricense está muy cerca de ese régimen hace ya bastante tiempo!

El Presidente dice que para pagar la deuda externa pueden bien crearse nuevos impuestos, ya que en Costa Rica se tributa muy levemente.

—¿Tres muchachos atenuados por el hambre despojan a un amigo de su comida. Ante la agencia de menores tuvieron que comparecer ayer tres muchachos...

Y esto era cierto en 1907 y es cierto en 1935. Si se crean nuevos impuestos será para que "sólo los muertos de hambre, sólo los pobres paguen".

Por último, el Presidente acude al socorrido expediente de hablar de su pobreza, de su honradez, etc. A este respecto, nosotros pensamos de Ricardo Jiménez presidente, lo que Ricardo Jiménez diputado dijo en la Cámara...

Y esto era cierto en 1907 y es cierto en 1935. Si se crean nuevos impuestos será para que "sólo los muertos de hambre, sólo los pobres paguen".

TRABAJADORES, EMPLEADOS PUBLICOS Y DE COMERCIO, PEQUEÑOS COMERCIANTES Y PEQUEÑOS AGRICULTORES. COSTA RICA NO DEBE REANUDAR EL PAGO DE LA DEUDA EXTERNA.

HAY QUE AYUDAR A TRABAJAJ!

Lista de las contribuciones extraordinarias recogidas o dadas por algunos camaradas para AYUDAR A "TRABAJO"

- Recolectado por el c. Jorge Murillo C 10.00
" " " Ramón Pineda 6.20
" " " Celula Luján 7.00
" " " c. Ramón Calderón 6.40
" " " la "Celula Soledad N.º 1" 8.00
" " " c. Oscar Soto Ramos 15.10
" " " la Sección de Limón 20.00
" " " c. Juan Vargas 12.30
" " " c. la Carmen Lyra 5.60
Contribución Rogelio Carlos Mendoza 10.00
Rodrigo Soto Ramos 1.00
Producción de la velada por "Trabajo" 27.85
Recolectado por Oscar Limaña 1.10
Rifa de una máquina de afeitar 2.50
Recolectado por el c. Moraga 8.00
Celula N.º 2 Radio A 11.00

Objetos regalados por varios camaradas: 2 botellas de vinagre fino, una máquina para rasurarse. El compañero Francisco Arriava, de San Antonio de Desamparados, tuvo un gesto digno de destacar: trajo como contribución suya a favor de TRABAJO, un prendedor de oro que está riñándose.

¿Y las demás Secciones? ¿Y las otras Celulas?

¿Por qué no responden al llamamiento encendido que les hicimos para ayudar a TRABAJO?

No tenemos anuncios comerciales. No vendemos silencio. No tenemos subvenciones ocultas. Vivimos del diez del suscriptor y de la ayuda del simpatizante.

TRABAJO tiene que vivir!

Cullough, quien se encargará de dirigir los trabajos del ferrocarril costarricense en esa ruta. Pero, mientras tanto, ya los ingenieros que en el país están al servicio de ese proyecto, están trazando planos sobre el terreno y realizando toda clase de trabajos preliminares.

Esto significa que el gobierno costarricense está procediendo como el primer Roosevelt, Theodoro, cuando "cogió" a Panamá. Comenzó a hacer el canal y luego "le echó el cuento al Congreso".

Dejará que los yanquis realicen todos los trabajos previos a la construcción de la carretera panamericana, que estarán las vías más cómodas para sus fines estratégicos, que se posesionen de todo cuanto necesitan en el país para cumplir el sagrado deber de proteger el Canal de Panamá de los cañoneros japoneses.

COSTARRICENSES NO VENDIDOS AL YANQUI

La lección de Abisinia debemos aprenderla. Del imperialismo no podemos esperar civilización, sino explotación y muerte. La carretera panamericana, — último zar pazo feroz del imperialismo sobre estos pueblos contra los mexicanos, — no será una vía abierta para que por ella circule el progreso, sino un camino estratégico militar.

¿Quiénes lo dudan, a quienes ignoren el verdadero sentido de la política norteamericana en el Caribe, les recomendamos leer el fragmento de un discurso pronunciado por Ricardo Jiménez, diputado en 1907 cuando era anti-imperialista y no un arriente de los imperialistas.

La Radio en Guatemala

En Guatemala hasta las ondas eléctricas están controladas por el Gobierno de Ubico. De la revista americana Radio News tomamos el siguiente dato.

Un decreto del Ejecutivo del 25 de noviembre de 1934, prohíbe la importación de estaciones transmisoras de radios lo mismo que sus accesorios y repuestos, excepto cuando es el Gobierno quien los importa.



# El camarada Jiménez Guerrero, a nombre de nuestra fracción parlamentaria y del Partido Comunista, interpelló al Gobierno por el misterioso arreglo realizado con los banqueros internacionales para reanudar los pagos de la deuda externa; y se pronunció por la prórroga de la moratoria

## Calidmente defendió la tesis de los banqueros y del Gobierno servil de Jiménez Oreamuno, el líder bechista Arturo Volo—Bechistas y costeristas, en amigable frente único, votaron por abrumadora mayoría en favor de las pretensiones de Seligman, fielmente atendidas por Ricardo Jiménez

En la sesión del lunes próximo pasado, en Cámara, el camarada Jiménez Guerrero interpelló al Gobierno por la anunciada maniobra de servilismo de los banqueros de Street de reanudar el servicio de la deuda externa. El discurso del camarada Jiménez Guerrero es que se seguidamente reproducimos, tomándolo de la crónica parlamentaria de «Diario de Costa Rica»:

Señores diputados: Ha sido publicada la noticia de que ya el gobierno inició el pago de los intereses de la deuda externa. De los créditos suministrados a la prensa diaria por la Oficina de Prensa, han sido inventadas por el gobierno, con ese fin las cantidades de \$12000 (doce mil dólares) o de C 119.445.55. El presidente de la república para el propósito de esta fracción iba a interpellar al gobierno sobre esta cuestión, se le limitó a decir un reportaje para el «Espectador» y «El Libro» que dará explicaciones al congreso cuando presencie a su consideración el proyecto del presupuesto general que regirá en el año económico de 1956.

Mientras tanto,—a espaldas del congreso,—los señores Seligman y compañía, para cumplir el misterioso arreglo hecho entre el ejecutivo y los banqueros del exterior, a través de los señores Seligman y compañía, y según tenemos entendido, del famoso señor Oreamuno, el de los no menos famosos \$1000 millones de dólares. Resulta inconcebible, señores diputados, que en las mismas condiciones económicas por las que reanuda el país se piden que se reanuden los pagos cuando sea simplemente de los intereses de la deuda externa. La actualidad, la casi inexistencia de los recursos, los que se han declarado en moratoria que pudieran calificarse de crónica. El ejemplo lo dieron los señores Seligman y compañía, deudoras de Estados Unidos por los empréstitos de guerra, que un buen día suspendieron los pagos. Francia, a pesar de sus bien conocidas reservas de oro, no tuvo vacilación alguna en reanudar los pagos que por el momento no podía pagar. El ejemplo fue imitado en América Latina. La mayor parte de los países del conti-

ente dejó de atender los servicios de su deuda externa. En Costa Rica,—como el de Perú,—se declararon en moratoria de hecho, por expresión unilateral de voluntad, sin consultar a los acreedores y dando como suprema razón que no podían pagar, otros,—y este es el caso del gobierno de Costa Rica,—en realidad lo hicieron libre contratar un nuevo empréstito disimulado, pero librándose momentáneamente de la obligación de atender el servicio de la deuda.

Cuando en la cámara se habla, hace algún tiempo, de esta misma cuestión de la deuda y del arreglo hecho por los señores Monje y Ortuño, se dijo que el arreglo en cuestión significaba una erogación de más de SIETE MILLONES DE COLONES. Sin puros de finalidades, en lenguaje y con argumentos, en realidad lo que se concierne las consecuencias que traería para el país el cumplimiento de semejante «arreglo».

—Violenta disminución de las disponibilidades de un Fisco que de por sí es ya exhausto. Y para envilecer esos millones anuales a los señores extranjeros, el gobierno verá cómo se desequilibra su presupuesto, con las naturales consecuencias de atraso y suspensión en el pago de los empleados de la administración pública, paralización de los trabajos de Fomento donde han encontrado ocupación unos cuantos millares de trabajadores, etc.

—Para resarcirse de la disminución de recursos, el Estado procurará crear unas nuevas cargas fiscales, nuevas impuestas, para el carácter de aparato al servicio del imperialismo y de la clase capitalista nacional que tiene el Estado, esos nuevos tributos pretenderá descar-

garlos sobre las espaldas del obrero, del campesino, del pequeño comercio y de la pequeña industria y no sobre los 25 grandes exportadores, sobre La Unión, las Compañías Eléctricas, etc.

—Los ingresos en oro del Estado apenas llegan a cuatrocientos mil dólares al año. Y para completar el millón de dólares se debe pagar (a los señores Seligman) los intereses exactos los datos que acerca del «arreglo» han trascendido a la prensa, y que el Estado que ir al mercado de letras a comprar los setecientos mil dólares resaltes. Escribiendo artículos de consumo, más villetes, debe adoptar una mayoría de ellos,—sufrirán nuevas recargas, encarecidos así un más la vida de las masas, etc.

Señores diputados: Cree la fracción comunista que el congreso asumirá una posición que respaldará la tesis si no interviene en una forma decidida y enérgica en el llamado «arreglo de la deuda externa».

Si el congreso no quiere ser traído al pueblo costarricense, si quiere respaldar sus intereses nacionales, debe adoptar una posición sin quiebres, vertical, ante ese grave problema nacional.

Ve nuestra fracción sólo una salida a la situación. Ella consiste en evitar al Ejecutivo a que no envíe ni siquiera la primera partida, ya depositada en los bancos extranjeros, y que se inicien gestiones a fin de obtener una moratoria pura y simple, sin pagos de intereses ni amortizaciones, y con carácter indefinido. En este sentido, no estará innovando Costa Rica. Se limitará a imitar a la

actitud que, ante las deudas de guerra, asumió Francia.

Alrededor de la moción del camarada Jiménez Guerrero se inició un prolongado debate, en el que participó la mayoría de los líderes parlamentarios burgueses.

La voz cantante en la defensa del sagrado derecho de los banqueros a sangrar al país, la llevaron el líder bechista Arturo Volo; y Tinoco Cano. Ambos calificaron de sinopuntura la moción del Sr. Jiménez; y glorificaron los «amplios beneficios» que derivarían de ese arreglo. El compañero Jiménez replicó, en varias enérgicas intervenciones a los portavoces de los banqueros, en las que se destacó un triunfo, lo hará jefe de la Penitenciaría, para que allí ponga en actividad sus habilidades para colgar presos los políticos por los dedos de los dedos, como lo hizo cuando Tinoco; Manolo Rodríguez será el jefe del esbirraje; Buenaventura Casola quedará en su puesto de promotor fiscal de los diversos departamentos de la Casa Presidencial; Monso Cortés, por las habilidades que desplegó en el tajo de Dantes, desvalijando y tirando a los trabajadores, irá a la dirección de Obras Públicas; a Alberzatti Avendaño lo harán administrador de la fábrica nacional de hicos, por sus conocidas cosas como editor; a Ernesto Marín lo harán Ministro en un país de Europa que no sea Francia, porque después del hediondo hedor de la línea «La Palma» allí no lo quieren ni en retrato. Se nos han dado otros informes que omitimos por no hacernos más extensos. Pero no podríamos ser más copiosamente, en las tribunas de la prensa diaria y des de los micrófonos de los radiales. Se tiran centenas de millones de hojas sueltas diciendo que a León Cortés lo llaman «Yeguas» o que Beche no es costarricense, sino chileno. Se publican directivas, zarzandes, contra-zarzandes, rectificaciones y contra-rectificaciones.

—Violenta disminución de las disponibilidades de un Fisco que de por sí es ya exhausto. Y para envilecer esos millones anuales a los señores extranjeros, el gobierno verá cómo se desequilibra su presupuesto, con las naturales consecuencias de atraso y suspensión en el pago de los empleados de la administración pública, paralización de los trabajos de Fomento donde han encontrado ocupación unos cuantos millares de trabajadores, etc.

Señores diputados: Cree la fracción comunista que el congreso asumirá una posición que respaldará la tesis si no interviene en una forma decidida y enérgica en el llamado «arreglo de la deuda externa».

Si el congreso no quiere ser traído al pueblo costarricense, si quiere respaldar sus intereses nacionales, debe adoptar una posición sin quiebres, vertical, ante ese grave problema nacional.

Ve nuestra fracción sólo una salida a la situación. Ella consiste en evitar al Ejecutivo a que no envíe ni siquiera la primera partida, ya depositada en los bancos extranjeros, y que se inicien gestiones a fin de obtener una moratoria pura y simple, sin pagos de intereses ni amortizaciones, y con carácter indefinido. En este sentido, no estará innovando Costa Rica. Se limitará a imitar a la

# ESTADO DE DEUDA DE LAS COSTAS

Persona bien conectada con los medios costeristas nos ha traído el informe de los acreedores de la deuda del Partido Republicano Nacional, repartidos los principales cargos del gobierno, por si acaso llegaran al poder. De acuerdo con el artículo de León Cortés, el Partido Republicano Nacional tienen repartidos los principales cargos del gobierno, por si acaso llegaran al poder. De acuerdo con el artículo de León Cortés, el Partido Republicano Nacional tienen repartidos los principales cargos del gobierno, por si acaso llegaran al poder.

Esto ha dado lugar a un gran revuelo entre los ex-dirigentes castristas. La afirmación de que León Cortés ha venido a revivir la versión calajera de que los jefes de ese movimiento entregaron el cuartel porque medió don Dinero, «poderoso argumentador».

Esos ex-dirigentes castristas se han reunido para protestar contra la aseveración de Castro, Bécche y esa reunión ha servido para demostrar, una vez más, cómo los individuos conectados con el bellavistazo están equitativamente repartidos en los partidos burgueses. Juan Rafael Arias, el ex-dirigente de Castro, Bécche, de reconocida filiación costerista, han parlamentado para tomar posesión en el asunto de los ex-dirigentes bechistas diputados Ortiz, Bécche, Orlich y Chacón. Este hecho de que los del bellavistazo estén «prorrateados» en los dos partidos explica por qué la famosa asonada del 32 no ha sido a reducir sino muy tímidamente en los ataques de prensa y tribuna que mutuamente se hacen bechismo y costerismo.

Nada es más revelador de la absoluta incapacidad mental de la clase en el poder, y de su poco deseo de enfrentarse a los problemas nacionales, como estas campañas electorales.

¿A qué se limitan bechistas y costeristas? A injuriar y calumniar, en las tribunas de la prensa diaria y des de los micrófonos de los radiales. Se tiran centenas de millones de hojas sueltas diciendo que a León Cortés lo llaman «Yeguas» o que Beche no es costarricense, sino chileno. Se publican directivas, zarzandes, contra-zarzandes, rectificaciones y contra-rectificaciones.

Pero, ¿ha escuchado alguien siquiera un solo discurso o leído una hoja suelta, donde los candidatos de esos partidos de filiación burguesa, se definan su posición política?

# El Presidente Jiménez enjuicia al imperialismo yanqui en palabras que no pierden actualidad

(Fragmento de un discurso)

«Veamos la historia de los Estados Unidos. La primera gran adquisición de tierra fue en tiempos de Jefferson. Napoleón le vendió la Louisiana. ¿Esa compra era constitucional? No. Jefferson dijo que era un acto que iba contra la Constitución; tuvo dudas, pero se firmó no obstante, el tratado, porque los americanos necesitaban tierra para su expansión. Luego, por motivos de equilibrio político interior, cuando el presidente Monroe, adelantándose al ejemplo de Panamá, hacen allí una revolución; se independiza Texas, y ese no es sino el primer paso de la anexión subsiguiente. España fue descubridora y conquistadora de Florida. El pueblo americano no veía bien aquella vecindad. Comenzó una era de disputas y vejaciones. Por fin, España traspasó sus posesiones al infortunado vecino. Entonces los americanos cupieron dentro del territorio que tenía por sus fronteras las vastas soledades del Oeste. Necesitaron límites naturales; y de allí su guerra con Méjico que dió por resultado que la Nación americana se extendiera de océano a océano. Llegaron al Pacífico, y todavía no estaban colimados sus deseos. Empresarios americanos se apoderaron de Hawái, y ofrecieron a aquella isla a su patria como regalo a la madre; un ramillete de flores. Mr. Cleveland rechazó el presente. Por salió del poder Cleveland y enseguida vino la anexión de Hawái. Los barcos americanos no pararon en aquella isla; se posesionaron luego de Filipinas, porque los americanos que dicen: «América para los americanos», no consenten que en Oriente se diga «Asia para los asiáticos», sino que completan su fórmula de Monroe y dicen «América para los americanos y Asia también».

El Ancho. Nuestra expansión. Mantienen fortalezas en Cuba, porque Cuba es el llave del Golfo de México. Retienen a Puerto Rico, porque Puerto Rico está en la vía de Panamá. Y adquieren el señorío de la Canal de Panamá, porque ello es necesario para la civilización del Mundo. Las razones varían; pero es una sola la tendencia y una sola la expansión resultante. Yo no digo que esto sea bueno ni malo; no, lo que digo es que, en el problema frente a frente, y resolviendo si nos conviene o no, que sea el más independiente o si nuestra ventura se cifra en ser una dependencia de los Estados Unidos. Cuando estos intervinieron no dudo que lo hagan creyendo hacernos un beneficio, y hacerlo también a la civilización. Los canchales encuentran explicable su proceder: la carne humana dicen, es apetitosa y enojadora. Esto, será bueno para el que come; pero el comido será del mismo parecer.

# MAS COPRASA PUBLICA QUERA

ante los problemas nacionales? ¿Sabe alguien a esta hora cuál es la actitud de los propios lugares de trabajo? ¿Sabe alguien a esta hora cuál es la actitud de los propios lugares de trabajo? ¿Sabe alguien a esta hora cuál es la actitud de los propios lugares de trabajo?

# FORJANDO EL PARTIDO

## Los militantes y el órgano oficial del Partido

Una de las fallos de la labor de nuestro Partido, está sin duda en las deficiencias de TRABAJO. Nuestro periódico no tiene una circulación que esté de acuerdo con las enormes simpatías que tiene el Partido Comunista entre las masas explotadas del país. TRABAJO no sólo no está en condiciones de aumentar su tiraje, sino que paga con enormes dificultades y a costos de sacrificios constantes por la escuelaaja del Partido el valor de cada edición semanal.

¿A qué se debe esto? A que los militantes del Partido no en su gran mayoría no han querido comprender la consigna de Lenin: «Todo comunista debe llegar—trabajosamente a su posición, trabajando y sacrificándose». La relación de la mayoría de los compañeros de TRABAJO es la de un suscriptor cualquiera; se limitan esos compañeros a leer el periódico cuando el interés los lleva al sábado para ir a puesta de su casa. No se esfuerza por conseguir nuevos suscriptores al periódico; no se ingenian para arbitrar recursos extraordinarios al periódico; no tienen interés en informarse al comité de prensa del Partido de aquellos hechos de la vida diaria en fábricas, fincas y talleres que necesitan reflejar en sus páginas todo periódico revolucionario.

En cuanto a muchos agentes del periódico,—no necesitamos nombrarlos, porque ellos saben bien a quienes nos referimos,—llegan a más de adoptar una actitud indiferente al órgano de prensa del Partido. No se interesan en cobrar las suscripciones; o las cobran e invierten su dinero en actividades relacionadas con el comercio, con la vida del Partido, pero no se sostienen con dinero que no sean los del periódico.

Esta es la realidad. Y no tenemos por qué ocultársela al Partido. La mayor parte de los agentes del periódico están saboteándolo. Están desobediendo a la disciplina normal. Están sacrificando a la caja del Partido,—que apenas cuenta con las cotizaciones de los militantes, ahora suspendidas con motivo de adoptar una organización interca del Partido, y con los sueldos de los camaradas Mora y Jiménez Guerrero.

Siendo como es tan difícil la situación del periódico nos vemos en la necesidad de adoptar una organización interca del Partido, y con los sueldos de los camaradas Mora y Jiménez Guerrero.

¿Cuál es la sección y cuál es la célula que vende más periódicos? ¿Cuál es la sección y cuál la célula que envía más cantidad de informaciones sobre las injusticias patronales y gubernamentales, recogidas en los propios lugares de trabajo? ¿Cuál es la sección y cuál la célula que pagan más regularmente el periódico a la administración?

En el próximo número de TRABAJO comenzaremos a publicar los resultados de estas encuestas de emulación pro-peperiódico que abrimos entre todos los organismos del Partido.

Las células de San José, por su parte,—con contadas excepciones,—hacen coro a los agentes de provincia. Pues son las células que están al día con la administración.

Tesorero: Arturo Calderón  
Asesor: Juan Bautista Solís  
Silvino Zeledón  
Claudio Calderón

# El Dr. Pupo y el «Hombre Fuerte»

No nos vamos a referir aquí al hecho de que el Dr. Pupo acusara a los comunistas en días pasados, de instigadores en su estúpido discurso de crímenes. Al doctor Pupo, como a todos los que se portan pensar y obrar, no le importa ser cómplice de la calumnia forjada por Manolo Rodríguez contra el Sr. Mora alumna que ya ha tenido otra víctima en Nicolás San

Antonio. No nos vamos a referir a su falta de espíritu de sus autores sin bien conocidos de todo el mundo. Además resulta muy peregrino el doctor Pupo se escandalizó de la instigación a un crimen que él mismo no tiene empacho en cometer la cabeza de un partido político cuyo candidato fue instigador del asesinato de Joaquín Tinoco. Nuestro propósito de hoy está en insistir en otro aspecto del Dr. Pupo.

Por qué ha hecho el doctor Carlos Pupo el elogio de su candidato León Cortés exaltando precisamente aquello que Cortés tiene de «hombre fuerte»? Por algo muy sencillo. Justo Pupo es un gran mentiroso y un gran «hombre fuerte». No en la Medicina, en donde no pasó de aplicar rutinariamente recetas contra la disentería, sino en sus otras actividades totalmente distintas a las que ejerció por vocación. Pupo es también banquero y técnico en asuntos de legislación eléctrica. Cuando su secretario se le puso mal porque otros médicos le habían curado con nuevos sistemas de curación de las enfermedades, Pupo buscó acomodo en las Directivas del Banco Nacional de Seguros y de la Junta del

Servicio Nacional de Electricidad. En el Banco tiene Pupo jugosísimas dietas y sabe no desperdiciarlas.

Pues en el Banco Nacional de Seguros es Pupo precisamente el «hombre fuerte» que se le atribuye a este candidato Cortés. Sin la palabra de Pupo dice no, ese no es el hombre fuerte que yo he acordado en el Banco. Nos referimos, desde luego al Departamento de Reparación por Accidentes de Trabajo. Pupo hace y deshace aquí. Ningún otro director se atreve a encargarle de nada. Pupo dice que no, ese no es el hombre fuerte que yo he acordado en el Banco. Nos referimos, desde luego al Departamento de Reparación por Accidentes de Trabajo. Pupo hace y deshace aquí. Ningún otro director se atreve a encargarle de nada. Pupo dice que no, ese no es el hombre fuerte que yo he acordado en el Banco.

Un obrero sufre un accidente y por estar asegurado lo toma en sus manos el Departamento de Seguros contra Accidentes de Trabajo del Banco Nacional. Ese obrero ha sufrido un accidente en su brazo derecho precisamente en la parte en que éste se une al cuerpo. El brazo de ese obrero queda después de varias operaciones casi sin acción. El Banco le está pagando al accidentado una pensión por imposibilidad de trabajar. Pero un día Pupo en su condición de médico examina a ese obrero y certifica que está curado y puede volver a su trabajo. Digamos al lado de ese obrero una familia en arrastrar defectuosos o curados en las líneas eléctricas al Pacífico. Este trabajo requiere que el obrero tenga sus dos brazos en perfecto estado de salud y de eficiencia manual.

Señores diputados: Cree la fracción comunista que el congreso asumirá una posición que respaldará la tesis si no interviene en una forma decidida y enérgica en el llamado «arreglo de la deuda externa».

Si el congreso no quiere ser traído al pueblo costarricense, si quiere respaldar sus intereses nacionales, debe adoptar una posición sin quiebres, vertical, ante ese grave problema nacional.

Un obrero sufre un accidente y por estar asegurado lo toma en sus manos el Departamento de Seguros contra Accidentes de Trabajo del Banco Nacional. Ese obrero ha sufrido un accidente en su brazo derecho precisamente en la parte en que éste se une al cuerpo. El brazo de ese obrero queda después de varias operaciones casi sin acción. El Banco le está pagando al accidentado una pensión por imposibilidad de trabajar. Pero un día Pupo en su condición de médico examina a ese obrero y certifica que está curado y puede volver a su trabajo. Digamos al lado de ese obrero una familia en arrastrar defectuosos o curados en las líneas eléctricas al Pacífico. Este trabajo requiere que el obrero tenga sus dos brazos en perfecto estado de salud y de eficiencia manual.

le entregue ahora la nueva renta durante los cinco años de una vez. Le pide que consiga el pase del otro medio de que su brazo está débil.

El obrero desesperado y juzgando a Pupo incapaz de engañarlo, consigue ese pase. Pupo lo conoce y le vuelve a decir, que lo ayudará acordando el pase que haga la solicitud a la Directiva, comprometiéndose a darle el visto bueno, es decir, le ordena que la Directiva acordara el pago total. Pero Pupo no cumple. El gringo ha tenido la habilidad de entresacar los escritos del obrero, aquellas frases de protesta contra la conducta inhumana y dura de Pupo. Y se las hace leer a Pupo. La Directiva del Banco se reune y acuerda no acceder a lo pedido por el obrero en virtud del informe negativo dado por Pupo.

El obrero desesperado acude a buscar a Pupo y le reclama. Pupo le contesta en su tono de «hombre fuerte»: «Esto te pasa por haber usado frases descompuestas contra mí en tus escritos».

Narramos uno de los episodios de la vida de este «hombre fuerte» que es el Sr. Pupo. Pupo le contesta en su tono de «hombre fuerte»: «Esto te pasa por haber usado frases descompuestas contra mí en tus escritos».

# Isidoro Hernández, violando desvergonzadamente la propia ley burguesa sobre salario mínimo, paga a sus peones \$ 2.00 por diez horas y media de trabajo

En las fincas del tagarote costarricense Isidoro Hernández, gran terrateniente y beneficiario, se está violando descaradamente la ley que dictó el Congreso, — por presión de nuestros diputados, — en la que se consigna un salario mínimo de veinte y cinco céntimos por hora para los trabajadores del campo en la meseta central. Pues bien, el tagarote éste, Isidoro, desvergonzadamente, hace trabajar a sus peones desde las SEIS DE LA MAÑANA HASTA LAS CINCO DE LA TARDE.

Corresponsal campesino

## DE SAN ISIDRO DE CORONADO

# José Vargas Zúñiga presentado por el corresponsal de "La Epoca" como modelo de "capitalista cristiano" es un cinico explotador de trabajadores

En el número del periódico "La Epoca", correspondiente al 31 de octubre, aparece un artículo en el que se nos ataca contra nosotros los comunistas y de elogios para el explotador de trabajadores José Vargas Zúñiga. Le firma "Un amigo de la industria", pero en realidad ese escritor se manifiesta como un amigo de la industria en general, sino de la industria de explotar peones en particular. En efecto, su artículo es un canto al capital de José Vargas Zúñiga.

No vamos a contestar los ataques que nos hacen los anonimistas. Son tan tantos esos ataques que no vale la pena de tomarlos en cuenta. Nos vamos a limitar a poner a la vista las mentiras que dice el escritor, al referirse al capitalista José Vargas Zúñiga.

Hablando del capital de éste dice que es "hijo de su esfuerzo" y de su honradez a prueba" y quien ignora en Coronado que ese señor heredó una buena parte de su riqueza. Este señor, desde que nació, fue ya en su cuna rico.

Dice en otra parte el escritor de "La Epoca": "Un cristiano, en cambio, pedirá bendiciones para este hombre que se refiere a José Vargas Zúñiga" como un sabido empleador de dinero en beneficio de los po-

Un trabajador de Coronado

## DE PUNTARENAS

# El trabajador Hernán Zumbado (alias Cascarilla) fué entregado a la policía por el Sota-cabo Marín por haber escondido un racimo de bananos

El Miércoles de la semana que termina, se nos informó de un hecho ocurrido en el Muelle del cual fue víctima el trabajador Hernán Zumbado, quien se nos dijo pertenecer a los trabajadores de la cuadrilla que comanda el servidor costarricense Napoleón González.

Parece que este trabajador fué enviado al Muelle por su incapaz para llevar a cabo algún trabajo de reparación en dicho muelle. Sucedió que habiendo quedado unos racimos de bananos de los que el dueño rechazó del último embarque, a Zumbado se le ocurrió escoger uno de los racimos y ponerlo en lugar seguro para llevárselo a la salud del trabajo en su casa, pero lo hizo con tan mala suerte, que uno de los más charlatanes guardas de la dependencia del Juan de la Cuña, llamado

Marín, lo capturó y se lo entregó a la policía.

Y como si esto fuera poco, parece que ya el incapaz costarricense Napoleón, declaró que Zumbado por delito tan simple, quedaría despedido de su trabajo. Lo más divertido del caso es que Zumbado era un trabajador que se declara un cristiano, pero de los tantos cristianos de nombre, o obligados en esta forma a defender sus frijoles; pero en el caso, que a Zumbado no le valió ser cristiano, sino un víctima de los métodos hitlerianos implantados por la Junta Cotesista en las administraciones de Fomento que ven éste aún los trabajadores que sin duda de la posible Triana Cotesista ni siquiera, para que mañana no tengamos que lamentar, lo que en tiempo está de impedir.

# TRABAJO

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA

Aparado 1936 - San José, Costa Rica

Administración: ALFONSO MORA V. Secretario: ...

# Los cuantos

A unos "cultos diputados se le sale el orangután" y las cosas que uno va viendo en el rodar de esta pelota que se llama tierra!

Los aliados de ayer son enemigos hoy y viceversa, y son cosas trascendentales sino porque unos son bechistas y otros cotesistas, sustantivos que encubren las mismas tendencias ideológicas.

[Pero si apenas hará año y medio que en el Congreso Carlos María Jiménez se lanzó en defensa de Licho Dobles, como un caballero de la Edad Media en defensa de su dama. Y todo porque nuestro c. Mora, se atrevió a nombrar a los más salarios que el difunto Julio Sánchez, suegro de Licho, había pagado en vida a sus peones y porque se refirió a la revolución social. ¿Quién no recuerda aquel trágico suceso en el que, con excepción de uno 4, todos los diputados se echaron en marcha contra nuestro c. Mora? ¿Porque nos parece ver, entre otros, al zelecionado, ese abigarrado defensor de la Unión, de la Good Year y de todos los desdichados por el estilo, por cuyos intereses es capaz de exponer su preciosa vida, lanzando denuestos contra nuestros diputados. (En estos días repetía su heroica hazaña en su fin de sacar adelante a la pobrecita Good Year y no titubeó ante la perspectiva de echarse encima el "odio feroz" de los comunistas, tanto que el gobierno pensó que era mejor resguardarle la casa con la policía durante toda la noche, y otro día mandó a la custodia del difunto don Juan Rodríguez, de Gallejos y de una escolta de policía, sino a estas horas esos "feroces comunistas" habrían privado a Costa Rica de tan generosa existencia). Recordamos también a la par de Carlos María, la figura regordeta de Juan José Montoya que se adelantó y retrocedió con respecto a un Sancho Panza teatral, cuya mejillas temblaban de indignación contra Mora. Y cuando vio que no corría ningún peligro, el propio Licho Dobles, se atrevió a gesticular como un valiente. ... Había que verlo agitando ante Mora su puño, el más grande y retrocedido con respecto. Después de eso siguió un idilio entre Carlos Ma. y Licho, idilio que culminó con la visita que el segundo le hiciera al primero con el propósito de convencerlo de q' militara a su lado en las filas del cotesismo. Una o dos horas duró esa visita, pero se adelantó y retrocedió con respecto. Si triunfaba Cortés, ellos serían como los lirios del campo que no trabajan ni hilan o como los pajarillos que no siembran ni allegan en graneros. ...

Pero la pelota esta siguió rodando alrededor del sol, y nuestros amigos cogieron cada uno por su lado en la política.

Quien ayer no sabía cómo expresar a Carlos Ma. su agradecimiento por haber salido en defensa de la memoria del rico suegro a quien Licho debía su bienestar, sus ministerios y su curul, echó al diablo la gratitud y se puso a hablar mal de los catigados defensores. El amor, la armonía, la concordia que la famosa cotora lirica saca a relucir en los discursos que dirige a los estudiantes ingenuos y a los maestros inocentes, no tienen cabida en las peroratas políticas del yerno de Julio Sánchez. ... Todo esto que no es otra cosa que le da el Ministerio en Washington, mercede las diatribas de la lirica cotora.

Arturo Volio y Carlos María reclamaron los insultos a Licho, no precisamente en el seno de la honorable cámara, sino como quien dice en el escote de la honorable cámara, pues que Carlos María llamó a Licho al umbral de la puerta de la sala de sesiones. Allí uno o otros se pusieron como no dijeron, dueñas, es decir, que se sacaron sus respectivos chucutas sucios y los agitaron al viento de lataride como banderas. ... "Sinvergüenza", "sucio", "cochino". ... Unas letanías a través de las de la virginidad. Y ellos que hablaban de que los comunistas eran unos insolentes, malcriados y la chusma aquí y la chusma allá. ... ¿Cómo es posible que quienes ayudaron a impedir que "la chusma" llegara a las barras del Congreso se insulten con calificativos tan plebeyos?

Deberían estas pulcras criaturas, tener para su uso exclusivo unas perfrases bien elegantes como aquella que en la fábula del Escarabajo y Júpiter emplea el autor para no decir "estiercol", y así al referirse a las bolitas de bodega que fabrican los abejones habla de las esferas de la materia en que continuamente trabajando se hallan "o bien, frases como la de la maestra que llamaba a la leche, "el líquido perlático de la consorte del toro". Por ejemplo, Carlos María en vez de tratar a Licho de servil, le pudo haber dicho: "Ústed tiene un alma que no se recuerda al fiel can de la Oides". La chusma no es capaz de hablar así. Esa no se anda con adjetivos ni con metáforas y llama al ladrón, ladrón y al alcahuete, alcahuete. Y eso críspala los sensibles nervios de los honorables diputados que venden su conciencia a Unos y otros o a la Good Year y ponen en la vida, antes que Ricardo y manean el rabo espiritual ante la sacratísima presencia de este caballero cuando hace resallar el látigo en sus entrevistas a "La Tribuna".

En el incidente Jiménez-Dobles, los diputados no se portaron como cotes, sino que se lanzaron cual palomas con la rama de paz en el respectivo pico hacia el enloquecido grupo formado por los diputados Jiménez, Volio y Dobles, en quienes la cólera había hecho desaparecer al hombre que parece espárragos con la punta de los dedos. Unos y otros se agitaron y se pusieron a hablar en los discursos de los evangelios y de poner la vida mejilla ante el puño del enemigo, para dar lugar al orangután o al primo de cualquier mono antropomorfo que duerme en el más recóndito del hombre civilizado y que que se acuerda al fiel can de la Oides y a la maestra que habla que sosegar a aquellas scultas personas que se en-

# Corresponsales de TRABAJO

La cantidad de notas de provincias publicadas en este número demuestra que han comprendido la urgencia de nuestro reclamo de material. Escribid semanalmente a TRABAJO: notas cortas, precisas, sin mucha literatura, recojidas en los propios centro de trabajo.

Agentes de TRABAJO: La situación económica del período es pésima. ¿Queréis que TRABAJO interrumpa su salud? Si no lo queréis, enviad inmediatamente lo que adeudéis con la administración. Sabotear a TRABAJO es traicionar al Partido.

# que el obrero no se desentendiera de las notas de Pto. Limón

Señaban los dientes. Por cierto que a Licho no hubo necesidad de recomendarle mucho que tuviera ecuanimidad. No se lo habían acabado de decir, cuando ya estaba el escuchándose detrás de la ecuanimidad y tratando de echar tierra a las groserías que se habían dicho, con gesto que recorda a los gatos cuando tapan los desechos de su digestión.

Nos cuentan también que Licho en su discurso, además de los insultos a Carlos María y a Arturo Volio, habló contra el comunismo y dijo refiriéndose a la hoz y el martillo o mejor dicho solo a la hoz, que así como era necesario para segar espigas así también era símbolo de siega de conciencias. Bueno, y a Licho con qué le segaron su conciencia? Según parece no fue con hoz alguna sino con algo tan contundente como es el dinero. ¿Qué? ¿El dinero? ¿El dinero? ¿El dinero? ¿El dinero? Los 15 días de setiembre a redactar telegramas de lisonja al Presidente de la República, quien le contesta con una de sus famosas patadas ante la cual no reacciona Licho sino que se echa más de panza?

"Mi derecho a relevo" El folleto que acaba de publicar Max Koberg lleva por título "Mi derecho a relevo". Esto nos recuerda también aquello del Derecho al Pataleo. Se trata de una infografía de los historiadores de la Luz en la cual el autor describe superficialmente su paso por la Junta Nacional de Electricidad. En ella la actuación de Max Koberg nos trae a la memoria a la de la Capercuza Roja. El prefacio comienza de un modo paado a aquel que las literas del siglo pasado empleaban para eludir las memorias.

"Siete años! ¡Volando se me han pasado.!" En general es un relato suave y blanco como un copo de nieve o como el vellón de un corderito recién nacido. Algunos capítulos están adornados con epigramas de Alarín Linceo, Emercho y otros personajes que no conocemos. En la primera parte confiesa el autor que evitará en lo posible el personalizar. Le habría resultado tan incómodo decir que don Fulano ha sido un inútil o que el doctor Pupo ha actuado más bien en todos los momentos de un seruido incondicional de las Compañías Eléctricas!

Luego sigue el relato en estilo sencillo y ameno. De su lectura sacamos la conclusión de que todo se ha reducido a algo así como al juego de San Miguel dame tus almas, en el cual el autor describe los jugadores de San Miguel y las Compañías Eléctricas de diablo. Lo malo es que el San Miguel, en este caso, no sólo es débil, sino que también el doctor Pupo está más bien defendiendo los intereses del monopolio eléctrico que los de la nación. Siéntase de sesionar y sesionar. Dice el autor de "Mi derecho a relevo" que él ha asistido de 1928 a 1935 a 204 sesiones de la Junta Nacional de Electricidad y que ha firmado 107 resoluciones. ¿Y las sesiones a que él no ha asistido y las resoluciones que no ha firmado? Pero al pensar de los centenares de sesiones y de resoluciones, nos sentimos lector que en nuestra casa seguimos pagando desde hace muchos años a las Compañías la misma suma que pagábamos cuando no existía la Junta. Todo lo que se ha conseguido es que las poquimas personas que antes tenían una sola lámpara por la que pagaban dos colones, ahora pagan un colón. Para eso, así como para ser por ahí un chusco, no se necesitaban alforjas. Y para conseguir tan humilde cosa, la pobre Junta se ha querido volver Licho. Si una vez de eso poquimas misteres que nos mandan a las compañías eléctricas, a quienes mandan el gobierno del país como a extranjeros, que se peñicos, sino que al contrario los llevan y traen como algo precioso, si una vez, decimos, uno de esos misteres, con pró a alguien muy allegado al Presidente que entonces era don Cleto (hay quien asegura que fue Castro) que fue el que los llevó en Corrosos y Cortés, entonces era Secretario particular del Presidente; otros que García Solano que era Subsecretario de Gobernación) logró hacer firmar al Jefe del Estado cuando éste se encontraba cabeceando. (Lo que le pasaba muy a menudo a Licho, ahora por estar tan viejo). Para eso, así como para conceder no recordamos que gangas al trust eléctrico.

Pero en el pasaje que más se nos parece el autor a Capercuza, es en aquel en donde confiesa que las compañías de la A. E. G. y de la Bond & Share, con las cuales tenía una gran amistad, lo obligaron a retirarse su amistad. Así le pasó a la heroína de Perault; no se dio cuenta del engaño, sino hasta que vio al lobo feroz acodado en la cama de la abuelita.

Y Max Koberg sustenta en su folleto las mismas creencias de don Alfredo González Flores: cree que en los Estados Unidos se ha existido al monopolio; y Koberg cita frases de Franklin D. Roosevelt, lo mismo que don Alfredo citó frases de Hoover, como si Hoover o Roosevelt hubieran logrado debilitar en lo más mínimo los poderosos trusts yanquis. ¿Acaso la Ley Sherman y las otras medidas de competencia de las cuales fueron creadas o reforzadas durante la administración del difunto Teodoro Roosevelt, tilo del actual Presidente de los Estados Unidos, no están siendo objeto de los más violentos ataques de Wall Street, por ser ya la última oportunidad de la obtención de utilidades desenfrenada hacia la obtención de utilidades fabulosas?

Termina Koberg con una patética moraleja en la que hace una especie de llamamiento a los ciudadanos útiles y buenos. Eso nos ha hecho recordar—como quien recuerda haber sido el vals del Danubio Azul tocado por un orquestón pasable—a la orquesta de músicos que tocaba sus rapsodias ticas allá por el 1928; Ricardo Fourrier acabó sus papeles nacionalistas en un ministerio, el Dr. Moreno tras una heroica yunitista; don Alfredo se fue desilusionado de un candidato de Chateaubriand y el Dr. Ojeda en las filas del cotesismo, en una compañía del Dr. Pupo tilche de las Compañías Eléctricas, como si Cortés no hubiera ayudado a entregar la región del Pacífico a la Unión.

## Para efectos electorales se publica la lista del Bloque de Obreros y Campesinos de Quiérricos

- |   |   |
|---|---|
| Presidentes Electivos: Manuel Conejo, Mediana | Doroteo Noguera                             |
| Edgüis Jiménez                                | Secretario de Organización: Rosendo Jiménez |
| Egérico Vega                                  | Vocales: Leonidas Alverado Ureña            |
| Secretarios: Félix Noguera                    | Marcel Jiménez Ríos                         |

## Para efectos electorales se publica la Directiva del Bloque de Obreros y Campesinos de San Rafael de Heredia

- |   |                                |
|---|--------------------------------|
| Presidente Electivo: Abelardo Sánchez Centeno | Vocal: Félix Escalante Conacho |
| Secretario de Organización: ...               | Vocales: ...                   |

El 26 de octubre, el tren de pasajeros que venía hacia este puerto, atropelló a unos cuantos minutos de Turrialba al campesino Luis Chaves, oriundo de Atenas según hemos podido averiguar.

Se va en el camino no jtrapoleado estas tomadas de licor, pues le tocó el pito y no se apartó de la vía. Pasajeros caritativos se bajaron del tren y ayudaron a éste regresar a Turrialba. Se dejó el muelle tirado a la orilla de la línea, en estado de gravedad.

Se hubiera probedido en esta forma de haberse tratado de un rictorio? — o — El último de octubre, Luis Chaves llegó a este puerto, en camilla, con una fuerte hemorragia por la nariz y la lengua en estado comatoso. Fue trasladado en la ambulancia del tren al hospital. Se le había dejado abandonado hasta ese día? No lo sabemos. Las autoridades de este puerto han guardado un silencio de complicidad. Lo único que supimos fue q' el cadáver de ese trabajador, — nuestro que murió en el hospital horas después de haber ingresado, — fue llevado en una máquina a la mila una, el 2 de noviembre y que el tósco cajón que le servía de ataco fue arrastrado en una forma cínica a las

Corresponsal

## DE ALAJUELA

# Los Comandantes, señes Paniagua y Sartoresi hacen abierta propaganda cotesista y no se le destituye. 6 policías han sido destituidos, sin embargo, acusados de simpatizar con otras candidaturas

El artículo 131, en su aparto tercero, ordena la destitución inmediata de los militares que tengan cualquier manifestación que indique partidismo político, fuera de la emisión de su voto.

Los comandantes Paniagua y Sartoresi, de Alajuela, son conocidos agentes cotesistas. En la reunión de Alajuela, el doctor Marcel Rodríguez, Paniagua, desde su caballo anunciaba a las gentes, lleno de júbilo, que ya habían llegado los oradores cotesistas, que se acercaron a la tribuna y el hijo de Sartoresi se gruñía y perseguía, a caballo a quienes sospechaba enemigos del fatídico Candidato Cortés.

En las manifestaciones de esos policías-cotesistas que se dio a conocer con rava claridad, que son los comandantes Paniagua y Sartoresi, son suficientes, las más robustas evidencias. Que observen esos trabajadores que por necesidad se emplean en la policía la conducta de las burguesías como los comandantes son por lo menos simpatizantes engañados de la burguesía; en vez de la destitución reciben un traslado por una falta cierta; en cambio a los policías, como pertenecen por dentro al pueblo trabajador, al proletariado, los echan del puesto en cuanto se le sube el plato a cualquier comandante o en cuanto se le echa la querida o en cuanto quiere vengarse.

Esa es la justicia que habla nuestra innumera burguesía; esa es la que aplica la justicia del embudo; la parte ancha para ellos y la angosta para el pueblo; ya la lengua en mejores tiempos.

Corresponsal

# CONVENCION ELECTORAL de la Sección de Puntarenas

El Comité Ejecutivo de la Sección de Puntarenas, convoca a todos los trabajadores simpatizantes filantes de nuestro Partido, a la Convención Electoral, que tendrá lugar el próximo 17 de los corrientes a las 7 de la noche en el Hotel del Partido.

De San José se envía una delegación del Comité Central Electoral encabezado por el camarada Manuel Mora a presidir la Convención, en la cual serán electos los representantes que han de integrar la Papelera Electoral para Diputados y Municipales del Partido BLOQUE DE OBREROS Y CAMPESINOS por la Provincia de Puntarenas.

Volarán en esta Convención, los militantes con carnet y los simpatizantes que tengan tarjeta especial extendida por el Comité.

**Bloque de Obreros y Campesinos de Puntarenas**